

## **Andalucía y el Algarve: emigración, arraigo y poder (1808-1914)**

## **Andalusia and the Algarve: emigration, rootedness and power (1808-1914)**

João Romero Chagas ALEIXO  
Instituto de História Contemporânea – Universidade Nova de Lisboa  
chagassporting@hotmail.com  
<https://orcid.org/0000-0002-1685-0750>

Gonzalo BUTRÓN PRIDA  
Universidad de Cádiz  
gonzalo.butron@uca.es  
<https://orcid.org/0000-0003-0091-1472>

Fecha de recepción: 28-11-2024  
Fecha de aceptación: 15-03-2025

### **RESUMEN**

Este artículo analiza, a través del estudio de los casos de Loulé y Vila Real de Santo António, el proceso de llegada y asentamiento de andaluces en el Algarve desde principios del siglo XIX, poniendo el acento en la importancia adquirida en este proceso por las redes de parentesco. De igual forma, estudia el modo en que estas comunidades, una vez asentadas, se posicionaron en el entramado económico, político y social del Sur de Portugal a lo largo, principalmente, de finales del siglo XIX y principios del siglo XX. Finalmente, se interesa por los mecanismos utilizados para la preservación de una identidad propia, vinculada en especial a las manifestaciones de religiosidad popular de origen andaluz.

**Palabras clave:** Emigración, Redes, Parentesco, Arraigo, Identidad

**Topónimos:** Algarve, Andalucía

**Periodo:** Siglos XIX-XX

### **ABSTRACT**

This article analyses, through the study of the examples of Loulé and Vila Real de Santo António, the process of arrival and settlement of Andalusians in the Algarve from the beginning of the 19th century, emphasising the importance acquired in this process by family networks. It also examines the way in which these communities, once settled, positioned themselves in the economic, political and social framework of southern Portugal, mainly during the late 19th and early

20th centuries. Finally, it is interested in the mechanisms used for the preservation of an own identity, linked in particular to the manifestations of popular religiosity of Andalusian origin.

**Keywords:** Emigration, Networks, Kinship, Rootedness, Identity

**Place names:** Algarve, Andalusia.

**Period:** 19<sup>th</sup>-20<sup>th</sup> centuries

## 1. INTRODUCCIÓN

La emigración entre Andalucía y el Algarve, que había sido una constante a lo largo de la Edad Moderna, se revitalizó en el contexto de la guerra de la Independencia, en un territorio de frontera que padeció una inestabilidad extrema y una exigencia constante de hombres y recursos de parte de múltiples poderes y ejércitos<sup>1</sup>, y se consolidó en las décadas siguientes hasta alcanzar mayores cifras en el contexto de la emigración masiva vivida en Europa desde los años 1880 hasta el inicio de la Primera Guerra Mundial.

En este trabajo apostamos por un acercamiento micro, asumiendo, como planteó hace años Marcelo J. Borges en su estudio de la emigración portuguesa a Argentina, que estos movimientos de población se entienden mejor cuando se desciende a lo local, pues de este modo es posible captar mejor las dimensiones sociales de la emigración<sup>2</sup>. Con este fin, hemos estudiado los dos concejos algarvios que recibieron mayor número de emigrantes andaluces, Loulé, el concejo más poblado y económicamente más fuerte de la región, y Vila Real de Santo António, el geográficamente más próximo a la frontera con la Baja Andalucía. Todo ello a partir de una amplia base documental tanto de carácter local, como los registros parroquiales de bautismos y matrimonios, los registros de compraventa de bienes inmuebles y propiedades y distintas publicaciones periódicas; como nacional, como la encuesta industrial de 1881 y los anuarios comerciales publicados entre 1893 y 1913<sup>3</sup>.

Esto nos ha permitido comprobar que, en un principio, la colonia andaluza creció a partir del establecimiento de lazos y conexiones entre los emigrantes pioneros y sus lugares de origen. La experiencia de los primeros resultó determinante no solo a la hora de tomar la decisión de partir, sino también la de hacia dónde partir, siendo de gran valor la disponibilidad de información y de ayuda entre parientes y paisanos, puesto que minimizaba riesgos y aportaba certidumbre a quienes apostaban por emigrar<sup>4</sup>. En tanto que, en un segundo momento, la colonia andaluza se consolidó tanto a partir del establecimiento de redes de parentesco y solidaridad, como al trazado de una serie de estrategias de integración que no solo le permitieron arraigar en la estructura social, política y económica del Algarve y del Bajo Alentejo, sino también alcanzar y perpetuar posiciones de privilegio. Este arraigo no supuso, en cambio, un sacrificio de su identidad de origen, que fue preservada de muy diversas formas, como el mantenimiento de la lengua española en sus relaciones intracomunitarias y la conservación de los lazos afectivos y económicos con Andalucía.

1 Saldaña, 2024.

2 Borges, 2009.

3 En la redacción de este trabajo, y respecto a los apellidos de los andaluces y descendientes de andaluces, hemos respetado la grafía reflejada en las fuentes, que muestra además la diferente actitud de unos y otros a la hora de optar por adaptarlos o no al portugués.

4 Contreras, 2000; Borges, 2018.

## 2. LA EMIGRACIÓN ANDALUZA AL ALGARVE

La emigración andaluza a Loulé está bien localizada en el espacio y en el tiempo. Desde el punto de vista espacial, Villanueva de los Castillejos emerge como la principal población de origen de esta emigración. Así lo corroboran los datos de la parroquia de San Clemente, la única que tuvo Loulé hasta agosto de 1890, pues aproximadamente el 81 % de los padres y el 72 % de las madres de todos los niños bautizados entre 1800 y 1905 que tenían, al menos, un progenitor andaluz, procedían de Villanueva de los Castillejos, quedando a mucha distancia los emigrantes de otros municipios del Andévalo, como El Almendro o Puebla de Guzmán, y de la Costa Occidental onubense, como Villablanca, Ayamonte e Isla Cristina<sup>5</sup>. En cuanto a Vila Real de Santo António, hubo, en un principio, una mayoría de ayamontinos entre los andaluces allí asentados, mientras que más tarde, en una segunda oleada migratoria, el Andévalo, y en concreto los naturales de Villanueva de los Castillejos, se sumarán a los originarios de Ayamonte e Isla Cristina, normalmente ocupados en el sector pesquero.

Respecto a su localización temporal, el punto álgido de esta emigración se sitúa en las tres últimas décadas del siglo XIX. Por ejemplo, fue en este último tercio del siglo cuando más niños con ascendencia directa andaluza fueron bautizados en Loulé. En concreto, el 53 % de los 448 niños bautizados en esta ciudad entre 1800 y 1905, y con al menos un progenitor o abuelo andaluz, corresponde a las tres últimas décadas del siglo XIX (71 en la década de 1870, 91 en la de 1880 y 75 en la de 1890)<sup>6</sup>. En cuanto a los andaluces establecidos en Vila Real de Santo António, sabemos, gracias a los datos de su única parroquia, trabajados por Carminda Cavaco, que en 1860 representaban casi el 10 % de la población total, en tanto que, hasta 1910, su peso bajó ligeramente, y osciló entre el 3 y el 7 % de la población total<sup>7</sup>.

Por lo que respecta a las causas migratorias, están principalmente relacionadas con cuestiones militares, económicas y sociales. En primer lugar, la guerra de la Independencia, que exigió a la población un extraordinario esfuerzo humano y económico. Humano en forma de quintas y alistamientos, y económico en forma de contribuciones, confiscaciones, exacciones, bagajes y alojamientos, lo que, en conjunto, dejó a los pueblos exhaustos, arruinados y, como veremos, en muchas ocasiones vacíos y abandonados.

Fueron años de una enorme tensión para esta tierra de frontera, que cambió constantemente de manos, y por la que pasaron tropas francesas, españolas, portuguesas y británicas, además de distintas partidas guerrilleras, todas ellas con exigencias y necesidades de abastecimiento. Por ejemplo, entre 1810 y 1813 los municipios vecinos de Villanueva de los Castillejos y El Almendro sufrieron hasta diecisiete invasiones por parte de las tropas francesas, que dejaron un rastro de destrucción y ruina económica, aún mayor en Villanueva de los Castillejos, que albergó, entre enero de 1810 y agosto de 1812, el cuartel general de las tropas españolas que defendían la comarca del Condado de Niebla.

En este contexto se enmarca esta primera corriente migratoria, vinculada en muchos casos con la desertión ante la sangría que los reclutamientos forzosos suponían para el equilibrio de estas comunidades, aunque en otros casos afectó también a la población en general, que huía de una contienda que socavaba los cimientos de su universo conocido<sup>8</sup>.

5 Aleixo, 2022: 242.

6 Arquivo Nacional da Torre do Tombo (en adelante ANTT), *Libros de actas de bautismo de la parroquia de São Clemente, Loulé, 1800-1851*; Arquivo Distrital de Faro (en adelante ADF), *Libros de actas de bautismo de la parroquia de São Clemente, Loulé, 1851-1905*.

7 Cavaco, 1976: 407-409.

8 Butrón y Saldaña, 2023.

Así, no ha de extrañar que en diciembre de 1811 el cabildo de Ayamonte se quejara de que la ciudad se hallara “enteramente desierta” pues sus vecinos, y en especial los más acomodados, en quienes podían recaer los cargos municipales, estaban “emigrados y avecindados en varias poblaciones del frontero reino de Portugal”; mientras que, en junio de 1812 el cabildo de Villanueva de los Castillejos también se pronunciaba en el mismo sentido y reconocía que la mayor parte de su vecindario había emigrado a Portugal y a otros pueblos a causa de las repetidas invasiones de parte francesa<sup>9</sup>. En septiembre de 1814, ya terminada la guerra, el mismo cabildo admitía, resignado, que muchos de los vecinos que había emigrado con sus familias a Portugal lo habían hecho “con conocido ánimo de no volver al pueblo”<sup>10</sup>. De todo ello dejaría más tarde constancia el padre Emiliano Rodríguez, que, en 1904, señalaría el coste de estas emigraciones, que incluyeron a los “más acaudalados”:

Entonces fue cuando se desmembró esta población emigrando casi todo su vecindario a otros pueblos donde no se dejaba sentir el azote de la guerra y muy especialmente al vecino Reino de Portugal, en donde los más acaudalados, abandonando para siempre sus moradas, se establecieron y fijaron definitivamente su residencia<sup>11</sup>.

Otra de las causas de esta emigración, en este caso de carácter sobre todo económico y social, tiene que ver con los procesos de desamortización emprendidos por los gobiernos liberales españoles desde la década de 1830 y, en especial, la recogida por la nueva ley desamortizadora de 1855. Esta última, conocida también como ley Madoz, incluyó como novedad la privatización de bienes de propiedad municipal y aprovechamiento comunal, una medida que desequilibró las economías de las comunidades rurales, a las que privó del aprovechamiento tradicional de los recursos que ofrecían, por ejemplo, los montes, prados y bosques. En el caso de los municipios de Villanueva de los Castillejos y El Almendro, estas medidas provocaron una profundización de las diferencias económicas y sociales entre la población, lo que se tradujo en una mayor propensión a emigrar en busca de una situación más favorable.

Influida por estas circunstancias, fue articulándose una corriente migratoria de andaluces hacia el Algarve. Si la cercanía de Vila Real de Santo António a la frontera facilitaba la llegada de emigrantes desde los pueblos costeros más próximos y desde el Andévalo; en el caso de Loulé la documentación constata el establecimiento de una red migratoria desde Villanueva de los Castillejos, que se inició en la década de 1810 y se consolidó con el paso de los años, de modo que a principios del siglo XX la mayoría de los andaluces que vivían en Loulé seguían siendo originarios de este municipio onubense.

No obstante, el flujo migratorio no fue unidireccional, sino que, paralelamente, el desarrollo pesquero, industrial y minero experimentado por la provincia de Huelva desde el último tercio del siglo XIX también motivó la llegada de emigrantes algarvios, habitualmente de forma estacional, y en ocasiones también de forma definitiva<sup>12</sup>.

9 Saldaña, 2024: 119 y 124-125.

10 Mira, Villegas y Suardiaz, 2010: 214.

11 Rodríguez, 1904: 4-5.

12 López, 2004; Borges, 2018: 102-115.

### 3. REDES Y PARENTESCO EN LA CONFIGURACIÓN DE LA COLONIA ANDALUZA

Favorecidos por la facilidad de integración de los primeros emigrantes, entre los que se encontraban algunos de los mayores contribuyentes,<sup>13</sup> fue posible construir una cadena migratoria que permitió que la experiencia, la protección y la ayuda de los ya asentados representaran un acicate para la llegada y la integración de nuevos emigrantes. En este sentido, hay que tener en cuenta que la colonia andaluza no funcionó como un ente cerrado, sino que trabajó en red con las colonias de andaluces residentes en distintos municipios del Algarve e, incluso, en Lisboa, con las que construyó los espacios de encuentro y acción común. Por ejemplo, sabemos que los Formosinho de Loulé trabajaban en red con las casas comerciales regentadas por los Formosinho de Lagos, en tanto que los Centeno de Vila Real de Santo António hacían lo propio con los Centeno de Lisboa, con quienes compartían intereses comerciales, negocios varios e iniciativas que daban cuenta de su dinamismo, como la concesión en 1893 del contrato de alumbrado de gas en Vila Real<sup>14</sup>.

La elección del destino era el resultado del análisis y la interacción de una serie de factores micro y macro. Si, por un lado, la emigración representaba una estrategia particular en busca de un lugar donde establecerse, temporal o permanentemente, con el fin de mejorar el horizonte de vida personal y familiar; por otro lado, en la decisión de migrar y en la elección de destino también influía el contexto general de cambio vivido en estas décadas, un conjunto de circunstancias individuales, sociales y locales que terminaban por definir un patrón de comportamiento<sup>15</sup>.

Los flujos migratorios crecieron a medida que avanzaba el siglo XIX y se vieron determinados, en este caso que nos ocupa, por la creación de esas cadenas migratorias alimentadas por la buena experiencia de los que llegaron primero, que ejercerían un efecto de arrastre a través de las denominadas “cartas de llamada” enviadas a familiares y conocidos que habían permanecido en Andalucía.

Tanto en Loulé, como en Vila Real de Santo António, comprobamos que, como resultado de esta estrategia migratoria, los andaluces empezaron a formar una colonia cerrada que estableció inicialmente fuertes lazos mediante alianzas matrimoniales y prácticas de solidaridad y ayuda mutua, que no solo servían para fortalecer los vínculos intracomunitarios, sino también para cohesionar a la propia colonia. Muy significativa es la estrategia matrimonial seguida por Juan Maestre Cumbreira, que en 1871, una vez en Vila Real, casó con su prima Juana Pérez Barbosa, natural, como él, de Villanueva de los Castillejos. Tuvieron seis hijos y todos ellos se casaron, entre 1892 y 1914, con andaluces de El Almendro y Villanueva de los Castillejos, o con descendientes de andaluces ya asentados en el Algarve, emparentando con muchos de los apellidos de relevancia en el espectro político y económico de la región, como los Centeno, los Tenório, los Rodríguez y los Gomes<sup>16</sup>.

Con todo, una vez que las primeras redes de paisanaje habían consolidado las relaciones dentro de la comunidad andaluza, empezaron a disminuir los matrimonios entre andaluces y aumentaron los matrimonios mixtos. A medida que los miembros de la colonia, sobre todo los varones, se asentaban y progresaban en la sociedad, se observa una disminución de la homogamia, en especial a partir del último tercio del siglo XIX, cuando los matrimonios entre andaluces empezaron a verse acompañados de matrimonios

13 Mira, Villegas y Suardíaz, 2010: 214.

14 Correia, 2019: 355.

15 Borges, 2009: 101.

16 Aleixo, 2022: 413-414.

mixtos, preferentemente entre un novio andaluz y una novia algarviana, lo que contribuyó a aumentar el nivel de integración social de la colonia andaluza en la sociedad local<sup>17</sup>.

En este sentido, el comportamiento observado por los andaluces en Loulé puede ser comparado con el de los gallegos en Argentina, estudiado por Nadia de Cristóforis. Esta autora pone precisamente en valor la creación y el refuerzo de los lazos de parentesco entre emigrantes y paisanos, esto es, los fenómenos de “endogamia regional intergeneracional” y de “coincidencia en la procedencia de los conuñados”. En el caso de la colonia gallega, con un alto índice de masculinidad, los matrimonios mixtos contaban con la particularidad de que la novia argentina solía tener alguno de sus progenitores de origen gallego, lo que no solo es indicativo de la idea de cohesión imperante, sino también de la probable injerencia de los padres en la elección de cónyuge para sus hijas, como estrategia de defensa de los intereses propios de cada familia y de los comunitarios de la colonia gallega. Esta primera estrategia se complementaba con otros mecanismos también orientados a fortalecer los lazos intracomunitarios, en especial la ya señalada presencia de conuñados gallegos dentro de una misma familia<sup>18</sup>.

Las estrategias matrimoniales, unidas a otras manifestaciones que transitan en un segundo plano y trascienden el núcleo familiar puro, pero que son igualmente determinantes, como el padrino, la representación notarial o la calidad de albacea, contribuyeron al desarrollo de un proceso de creciente integración con la sociedad local que, sin embargo, no diluyó ni la identidad, ni el poder de la colonia. Por el contrario, estas estrategias debieron sin duda tener, junto a los resortes que aún ofrecía la política hereditaria liberal<sup>19</sup>, un efecto favorable para la protección y preservación de los patrimonios y la posición alcanzada por la colonia andaluza del Algarve.

#### 4. LAS BASES ECONÓMICAS DEL ARRAIGO DE LA COLONIA ANDALUZA

La comunidad andaluza residente en Loulé se dedicó principalmente al comercio, una actividad clave que llegó prácticamente a monopolizar durante todo el período estudiado, lo que permite caracterizarla como pequeña burguesía comercial. De este modo, si en 1867 había catorce comerciantes andaluces empadronados en la villa, a finales del siglo XIX y principios del XX había ya más de treinta dedicados al comercio<sup>20</sup>. Una evolución en consonancia con el extraordinario crecimiento demográfico que experimentó Loulé en la segunda mitad del siglo XIX y, sin duda, impulsado por él.

En cambio, la colonia andaluza de Vila Real de Santo António siguió una evolución inversa, puesto que tras alcanzar en 1876 un máximo de diecinueve licencias comerciales, su número decayó hasta las diez en 1882<sup>21</sup>, un descenso que puede estar relacionado con el hecho de que algunos de estos comerciantes abandonaran la actividad mercantil para dedicarse a la industrial, en especial a los sectores pesquero, conservero y salinero. Por

17 Aleixo, 2022: 189-192.

18 De Cristóforis, 2015: 25-26.

19 Martínez, 2005.

20 Arquivo Municipal de Loulé Professor Joaquim Romero Magalhães (en adelante AMLPJRM), Fundo da Câmara Municipal de Loulé, *Livro do Registo dos comerciantes, 1867*. Biblioteca Nacional de Portugal (en adelante BNP), *Anuario Almanach Commercial*, Lisboa, s.n., 1893-1896; *Anuario Commercial ou Anuario Official de Portugal Ilhas e Ultramar*, Lisboa, Imprensa Nacional, 1897-1901; *Anuario Commercial de Portugal Ilhas e Ultramar*, Lisboa, Imprensa Nacional, 1902-1913; *O Algarvio*, Loulé, 1889-1893; *O Pregoeiro*, Loulé, 1898-1901; *Folha do Sul*, Loulé, 1902-1905; *Folha de Loulé*, Loulé, 1905-1907; *Jornal de Annuncios*, Loulé, 1907-1910.

21 Arquivo Histórico Municipal António Rosa Mendes (en adelante AHMARM), Fundo da Câmara Municipal de Vila Real de Santo António, *Licenças de Comércio, para o concelho de V.R.S.A., entre 1850 e 1882*.

ejemplo, tres de los empresarios conserveros de origen andaluz de más éxito a finales del siglo XIX habían comenzado en el comercio, Sebastián Ramírez y Rodríguez, natural de El Almendro, y Francisco Rodríguez Tenório, de Villanueva de los Castillejos, como cajeros o dependientes, y Juan Maestre Cumbreira, también de Villanueva de los Castillejos, como comerciante.

Los andaluces e hijos de andaluces que operaban en el Algarve a finales del siglo XIX y principios del XX no sólo se dedicaron al comercio, sino que estuvieron presentes en prácticamente todos los sectores de actividad, desde la industria hasta la prestación de servicios. En Loulé destacan las cinco fábricas de jabón propiedad de andaluces existentes entre 1889 y 1913, período en el que la colonia andaluza también poseyó tres establecimientos de confección de ropa y dos fábricas de cera, así como otras de clavos y herraduras, loza, piel y cuero, tejidos, hilados y restauración<sup>22</sup>.

Vila Real de Santo António también se convirtió en un polo dinámico en el terreno industrial, especialmente en los sectores pesquero y conservero, en los que llegó a convertirse en uno de los centros más importantes de Portugal. La *Encuesta Industrial de 1881* confirma el peso del sector conservero en el municipio. De las cuatro fábricas incluidas y descritas en la encuesta, tres eran conserveras y una de tejidos, esta última propiedad de un andaluz, que poco más tarde, en 1884, se incorporaría al sector industrial conservero. Las cuatro fábricas, que empleaban en conjunto a más de 250 trabajadores, se instalaron entre 1879 y 1881 y todos sus fundadores y propietarios eran de origen extranjero: dos genoveses y cuatro andaluces, los recién citados Sebastián Ramírez y Francisco Rodríguez Tenório, además de Alfonso Gomez Sanches, natural de Puebla de Guzmán, y María del Carmen Garcia-Pêgo, viuda de Miguel Gomes Roldan, de Villanueva de los Castillejos<sup>23</sup>.

El tejido industrial conservero no dejaría de crecer en los años siguientes. Entre 1886 y 1901 se abrieron otras cuatro fábricas de conservas en Vila Real, dos de ellas con socios de la colonia andaluza, Juan Maestre Cumbreira y Alberto Rodrigues Centeno, ambos naturales de Villanueva de los Castillejos<sup>24</sup>. De igual modo, también fueron andaluces los promotores de la industria auxiliar conservera, como la “Litografía Progreso”, fundada en 1894 para la producción de latas de conservas y una “fábrica de llaves de alambre para abrir latas de conserva”, fundada en 1911<sup>25</sup>. La prosperidad del negocio permitió su expansión más allá de Vila Real, lo que da cuenta del crecimiento de la capacidad productiva y exportadora de este sector. Así, tras la muerte de Sebastián Ramírez, sucedida en 1900, cuatro de sus nietos, todos hijos de Frederico Alexandrino Garcia Ramirez, abrieron dos nuevas fábricas de conservas, una en 1908 en Albufeira y otra en 1910 en Olhão<sup>26</sup>.

En cuanto a la prestación de servicios, los andaluces participaron en numerosas empresas como agentes o representantes de aseguradoras, entidades bancarias y tabaqueras. Por ejemplo, tanto en Vila Real, como en Loulé, varios andaluces ejercieron de agentes de entidades de crédito local, unos espacios institucionales que no solo eran esenciales a la hora de respaldar las iniciativas empresariales, sino que también iban más

22 BNP, *Anuario Almanach*, Lisboa, 1893-1896; *Anuario Commercial*, 1897-1901; *Anuario Commercial de Portugal*, 1902-1913; *O Algarvio*, Loulé, 1889-1893; *O Pregoeiro*, Loulé, 1898-1901; *Folha do Sul*, Loulé, 1902-1905; *Folha de Loulé*, Loulé, 1905-1907; *Jornal de Annuncios*, Loulé, 1907-1910.

23 *Inquérito Industrial*, 1881: 18-23.

24 Amaro, 2020, Anexo documental: 4-11; Correia, 2020: 130-131; Grilo, 2010: 158 y 187.

25 BNP, *Anuario Almanach*, 1894: 1260 y *Anuario Commercial*, 1911: 2865-2867.

26 Arquivo Histórico Municipal de Olhão (en adelante AHMO), Fundo do Grémio dos Industriais de Conservas de Peixe do Sotavento do Algarve, *Firmas inscritas no Grémio dos Industriais de Conservas de Peixe do concelho de Olhão (1908-1941)*; Soares, 2003: 44-46.

allá de los negocios y alcanzaban el ámbito de las influencias y el reconocimiento social de las principales familias de origen andaluz<sup>27</sup>.

Así mismo, también estuvieron atentos a las nuevas oportunidades de negocio que podían abrirse. En este punto cabe señalar, para el caso de Loulé, el negocio del transporte, motivado por la expansión del ferrocarril. Como la estación se situó a más de cinco kilómetros de la villa de Loulé, el transporte de pasajeros y mercancías desde y hasta la estación se convirtió en uno de los negocios más rentables del momento, lo que propició el establecimiento, entre 1898 y 1913, de hasta cinco firmas de alquiler de carruajes de tracción animal regentadas por andaluces<sup>28</sup>.

Paralelamente, en Vila Real de Santo António la sociedad “Centeno, Gomes, Perez & Companhia” se hizo en 1893 con la concesión de suministro de gas al municipio<sup>29</sup>. Se trataba de una sociedad constituida en 1876 por dos andaluces emigrados a Vila Real, José António Gomes, de Ayamonte y Gavino Rodrigues Peres, de Villanueva de los Castillejos; otro andaluz, Alberto Rodríguez Centeno, también natural de Villanueva de los Castillejos, que había emigrado a Lisboa; y, finalmente, Domingos Barbosa Centeno, hijo de andaluces nacido en Vila Real de Santo António, que también había emigrado a Lisboa. Los vínculos que esta sociedad muestra entre la colonia andaluza del Algarve y de Lisboa sugiere la existencia de una comunidad dinámica, con espíritu emprendedor y con intereses y relaciones en varias localidades. En ocasiones, pero no siempre, se trataba de redes de base familiar y un mismo origen remoto, Villanueva de los Castillejos, como fue, por ejemplo, el caso de los Centeno en Vila Real de Santo António y Lisboa, o de los Formosinho entre Loulé y Lagos.

Si el origen del poder económico de la colonia andaluza afincada en Loulé estuvo vinculado a la actividad comercial, y luego industrial, su carácter emprendedor y su política de reinversión de las ganancias la llevó también a diversificar sus negocios mediante la adquisición de acciones de distintas compañías y la compra de numerosas propiedades, tanto urbanas como rurales.

En este sentido, se podría hablar de la aparición de los primeros capitalistas andaluces en suelo portugués, como Domingos Barbosa Centeno y Alberto Rodríguez Centeno. El primero como fundador y accionista de numerosas empresas, y el segundo alcanzando un reconocimiento en la sociedad portuguesa que, tal como ponderaba en 1898 el *Álbum Ibero Americano*, se debía a “su asiduo y honrado trabajo, pues habiendo empezado su carrera comercial como simple dependiente ha creado, a fuerza de constantes sacrificios, la importante casa de Alberto Centeno & C.”<sup>30</sup>.

En cuanto a la compra de propiedades, según consta en los registros, los andaluces o descendientes de andaluces de Loulé inscribieron hasta 96 propiedades entre 1881 y 1913, más de la mitad entre 1900 y 1913. De ellas, 43 fueron fincas urbanas y 47 rurales, a las que hay que sumar seis almacenes y casas comerciales. Mientras que la adquisición de fincas de carácter urbano y comercial sigue una evolución equilibrada en el tiempo, la compra de tierras conoció un incremento importante a comienzos del siglo XX, de modo que si entre 1881 y 1889 fueron registradas ocho propiedades, y entre 1890 y 1899 solo

27 BNP, *Anuario Commercial* 1901; *Anuario Commercial de Portugal*, 1902-1913; Mendonça, 2011: 14.

28 BNP, *Anuario Almanach*, 1893-1896; *Anuario Commercial*, 1897-1901; *Anuario Commercial de Portugal*, 1902-1913; *O Algarvio*, Loulé, 1889-1893; *O Pregoeiro*, Loulé, 1898-1901; *Folha do Sul*, Loulé, 1902-1905; *Folha de Loulé*, Loulé, 1905-1907; *Jornal de Annuncios*, Loulé, 1907-1910.

29 Correia, 2020: 355.

30 *Álbum Ibero Americano*, Madrid, n.º 26 (22 de julio de 1898).

seis, entre 1900 y 1913 se compraron 33<sup>31</sup>. Esto supone, al margen de las connotaciones que la calidad de propietario agrario tenía respecto al prestigio social y la integración en las elites locales<sup>32</sup>, una señal de que el horizonte vital de la colonia andaluza contemplaba el asentamiento a largo plazo o permanente.

Aunque en la documentación consultada no consta el retorno a su tierra natal de ninguno de los emigrantes andaluces, sí que cabe destacar que también invirtieron en la compra de propiedades en sus pueblos de origen. El industrial Sebastián Ramirez, afincado en Vila Real de Santo António desde 1849, donde alcanzó rápidamente una notable situación económica y financiera, adquirió a lo largo del último tercio del siglo XIX numerosas fincas rústicas en la comarca de El Almendro, de modo que, en 1900, en el momento de su muerte, era propietario de unas 1.535 hectáreas de terreno repartidas en veintiocho propiedades, muchas de ellas procedentes de los antiguos bienes de propios afectados por el proceso desamortizador iniciado en 1855<sup>33</sup>.

## 5. DE LOS NEGOCIOS A LA POLÍTICA

En estas circunstancias, no es de extrañar que el estatus socioeconómico alcanzado por las colonias andaluzas de los dos municipios estudiados permitiera que algunos de sus miembros pasaran a formar parte de la pequeña y mediana burguesía local y que, como tales, llegaran a participar en la vida política, especialmente en el ámbito municipal.

En 1879, la mitad de los seis mayores contribuyentes de bienes raíces de Vila Real de Santo António eran andaluces: Ramírez, Centeno y Álvarez Barbosa<sup>34</sup>; en tanto que, en el caso de Loulé, Manoel Ponce Corpas y Sebastião Martins Peres Gomes, ambos hijos de andaluces, figuraron en la lista de los cuarenta mayores contribuyentes del municipio, el primero en 1881 y el segundo de manera consecutiva entre 1887 y 1891<sup>35</sup>. El caso de Sebastião Martins Peres Gomes es paradigmático del poder económico alcanzado, constando como propietario de decenas de fincas rústicas y urbanas, así como de numerosos almacenes, tanto dentro como fuera del concejo de Loulé<sup>36</sup>.

Como proyección, en cierto modo lógica, de la posición económica alcanzada, los miembros andaluces de la pequeña y mediana burguesía louletana participaron, a partir del último cuarto del siglo XIX, en la política local. En concreto, entre 1893 y 1917 varios andaluces de segunda generación fueron elegidos para diversos cargos municipales y hasta en doce ocasiones ejercieron como concejales en ocho ayuntamientos diferentes; en tanto que en Vila Real de Santo António la comunidad andaluza fue capaz de contar con hasta tres alcaldes en la primera década del siglo XX (1902-04, 1908 y 1910). Estas elecciones o nombramientos reflejan el estatus y prestigio social y político que algunos miembros de esta colonia lograron alcanzar en la comunidad local, pues el acceso a estos cargos denota que

31 Arquivo da Conservatória do Registo Predial do Concelho de Loulé (en adelante, ACRPCL), *Livro das Inscrições e Descrições Prediais da Extinta Conservatória do Registo Predial de Loulé*, livros B-1, B-2 e B-4; *Livro de Descrições Prediais da Conservatória do Registo Predial e Comercial de Loulé*, livros B-1 a B-61; *Livro de Registo de Inscrições Diversas*, livros F-1 a F-7; *Livro de Registo de Transmissões*, livro G-1.

32 Moll y Salas, 2002.

33 Correia, 2008: 32.

34 AHMARM, *Actas da Comissão dos Quarenta Maiores Contribuintes*.

35 AMLPJRM, *Fundo da Câmara Municipal de Loulé, Registo de Documentos relativos ao recenseamento eleitoral, 1870-1883*, lv. 04, fl. 44 y *Registo de Documentos relativos ao recenseamento eleitoral, 1883-1891*, cd. 11, hojas sueltas.

36 Ver nota 30.

consiguieron trascender los apoyos de la colonia andaluza y recabar el reconocimiento del conjunto del cuerpo electoral<sup>37</sup>.

A nivel partidista, no se trataba de una colonia ideológicamente homogénea, ya que los cargos políticos electos tanto en Loulé como en Vila Real de Santo António representaron a distintas opciones políticas. En Loulé cuatro concejales pertenecieron al partido Regenerador (1893-1894, 1896-1898 y 1900-1901), uno al partido Progressista (1900), otro al Regenerador Liberal (1908-1910) y dos al partido Democrático (1914-1917). Resulta relevante el papel desempeñado por João José Gomes Pablos, comerciante y propietario de tierras, que fue elegido como concejal por el partido Regenerador entre 1896 y 1898, así como, una década más tarde, en las elecciones de 1908 y 1909, por el nuevo partido Liberal Regenerador, habiendo sido uno de los fundadores de la sección política de este partido en el concejo de Loulé<sup>38</sup>.

En Vila Real hubo, en cambio, más andaluces de segunda generación en el partido Progressista, para el que obtuvieron representación tres de los hijos de los mayores industriales conserveros del municipio. Frederico Alexandrino Garcia Ramires, hijo de Sebastián Ramírez, fue alcalde en el período 1902-1904; José Peres Cumbreira, hijo de Juan Maestre Cumbreira, fue concejal suplente en el período 1908-1910; como también Rafael Rodrigues Tenório, hijo de Francisco Rodríguez Tenório, que fue concejal suplente en el período 1908-1910. Por el contrario, la comunidad andaluza solo contó con un representante por el partido Regenerador, el andaluz de segunda generación Fernando Barbosa y Pêgo, que fue nombrado alcalde por decreto durante un corto mandato entre enero y febrero de 1908. Finalmente, hay que señalar que Manuel Barbosa Cumbreira, el otro hijo del industrial conservero Juan Maestre Cumbreira, fue nombrado alcalde por el partido Republicano el 14 de octubre de 1910<sup>39</sup>.

¿Podía responder esta diversidad a una estrategia pensada? ¿Estaban reproduciendo un comportamiento político común entre las familias acomodadas de la Andalucía urbana? No estamos en condiciones de confirmarlo, aunque sí de recordar que ésta había sido una estrategia utilizada en el pasado, como mostró Jean-Philippe Luis en su estudio sobre la familia del banquero sevillano Alejandro Aguado en la difícil coyuntura del paso del Antiguo Régimen al Liberalismo<sup>40</sup>, y que continuaba vigente a finales del siglo XIX, para cuando contamos con ejemplos coetáneos correspondientes a la Andalucía de la Restauración, un período en el que a menudo miembros de una misma familia tuvieron presencia en los dos partidos del turno.

Esta particularidad la expuso con mucha claridad María Antonia Peña en su estudio sobre la vecina provincia de Huelva, en el que dedicó un apartado a la utilidad política de la familia. En él, al margen de señalar a la familia como instrumento de monopolización de la responsabilidad pública por parte de los grupos dirigentes de la Restauración, apuntaba que, aunque era habitual que los distintos núcleos familiares presentaran cierta homogeneidad política, también se constataba la variedad de adscripciones políticas existentes entre los parientes de un mismo apellido, lo que contribuía a apuntalar su influencia con independencia de los cambios de signo político de la administración local o central<sup>41</sup>. Esta última circunstancia la constatamos también tanto en el caso de Córdoba, donde Antonio

37 Sobre el alcance del sufragio en Portugal en aquellos momentos véase Tavares de Almeida, Rui y Sousa, 2016.

38 Martins, 2001: 35-37 y 45-48.

39 AHMARM., *Lista completa de todos os presidentes da Câmara Municipal de V.R.S.A., entre 1834 e 2019*.

40 Luis, 2023.

41 Peña, 1998: 74-80.

Barroso fue jefe del partido liberal al mismo tiempo que su cuñado, José Sánchez, lo era del conservador<sup>42</sup>; como en el caso de Cádiz, donde Luis José Gómez Aramburu, estuvo al mando del Partido Conservador, en tanto que su hermano Juan Antonio llegó a comandar el Partido Liberal en la provincia<sup>43</sup>.

En este sentido, cabe señalar la presencia en Loulé de dos hermanos en dos partidos distintos, Antonio Martins Peres Gomes, que fue concejal por el Partido Regenerador en tres mandatos distintos (1893-94, 1900-01 y 1901), y Sebastião Martins Peres Gomes, que lo fue por el Partido Progressista en 1900. Paralelamente, los Formosinho también situaron a distintos miembros de su familia en partidos políticos opuestos, de modo que si Francisco Barbosa Formosinho fue concejal por el Partido Regenerador (1893-94), Francisco Formosinho Macias y Santiago Formosinho Romero, ambos comerciantes, lo fueron un poco más tarde por el Partido Democrático, en la primera corporación elegida tras la revolución de 1910 (1914-1917)<sup>44</sup>. De igual modo, ya hemos señalado que en Vila Real de Santo António los dos hijos de Juan Maestre Cumbreira lograron representación tanto por el Partido Progressista, como por el Republicano.

En general, los que apostaron por la representación política eran andaluces de segunda o tercera generación, normalmente licenciados universitarios y propietarios de los negocios y empresas creadas por sus familias tras su llegada a Portugal. Todos disfrutaban de una posición de privilegio que, en ocasiones, les permitió trascender el ámbito local y también ocupar cargos políticos a nivel distrital y nacional, en unos casos por elección, y en otros por designación. El mejor ejemplo de esta proyección lo encontramos en Frederico Alexandrino Garcia Ramirez, que además de alcalde de Vila Real, fue líder del partido Progresista en el Algarve durante varios años y diputado electo por el mismo partido en la Cámara de Diputados entre 1892 y 1908, así como gobernador civil del distrito de Faro entre 1904 y 1905. Ya fuera del marco cronológico de este estudio, cabe también señalar que su hijo, Sebastião Garcia Ramires, fue nombrado ministro de Comercio, Industria y Agricultura entre 1932 y 1933, ministro de Comercio e Industria entre 1933 y 1936 y diputado por la Unión Nacional en la Asamblea Nacional entre 1934 y 1969.

## 6. ARRAIGO Y SOCIABILIDAD

El arraigo logrado por la colonia andaluza no solo se manifiesta en la prosperidad de sus negocios o en la incorporación a la elite política local, sino que se asienta también sobre otros pilares menos evidentes a primera vista. Estos ya fueron ponderados, por ejemplo, por Juan Pro Ruiz en su trabajo de título tan significativo como “Socios, amigos y compadres”. En él analizaba las redes secundarias de relaciones establecidas por las elites, que giraban, en primer lugar, sobre el eje básico constituido por la familia, cuya cohesión resultaba primordial a la hora de mantener la posición social de privilegio alcanzada, y que en el caso de estudio que nos ocupa podemos hacer extensiva a la propia colonia andaluza. Para Juan Pro, resulta importante atender a un segundo eje de interés que completa los lazos reunidos en torno al parentesco biológico, se trata de lo que denomina parentesco *espiritual* o *ritual*, sustentado principalmente por las relaciones de padrinzago y compadrazgo. Estas prolongan los lazos familiares nucleares y permiten extender el ámbito de poder e influencia

42 Ramírez, 2008: 71.

43 Piñeiro, 1998: 32.

44 AMLPJRM., Fundo da Câmara Municipal de Loulé, *Livro das Actas das Sessões da Câmara Municipal de Loulé, desde 26 de Junho de 1893 a 4 de Outubro de 1897*, lv. 37-1, fls. 79-80; BNP, *Anuario Almanach*, 1893: 306 y *Anuario Almanach*, 1894: 1255; Martins, 2001: 29-47; Martins, 2004: 260 y 274-275.

mediante el establecimiento de redes basadas en un parentesco interpretado en sentido extenso<sup>45</sup>.

De igual modo, el arraigo queda de manifiesto en la participación en las instituciones locales de sociabilidad, que permitían el establecimiento de nuevos vínculos intra e intercomunitarios. En Vila Real de Santo António la colonia andaluza llegó a liderar algunos de estos espacios de sociabilidad que tanta importancia tenían en las comunidades locales. De un lado, en 1894 y 1895 Frederico García Ramirez fue presidente de los dos únicos clubes socio-recreativos de la ciudad, el Club Recreativo y el Club Democrático; mientras que, de otro lado, Francisco Féria Tenório fue, en los primeros años del siglo XX, presidente de la junta directiva de la Sociedade Filarmónica 1.º de Maio, conocida en Vila Real como “Música Velha”<sup>46</sup>. También fueron andaluces los que promovieron, en julio de 1904, la instalación del primer teatro del municipio, el llamado “Teatro de Verão” o “Teatro D.ª Amélia”<sup>47</sup>.

En Loulé la colonia andaluza también demostró estar interesada e implicada en la sociabilidad local y era común encontrar a sus miembros participando en distintos comités o consejos de asociaciones y entidades locales, sinónimo del estatus y del prestigio social de que gozaba esta colonia dentro de la comunidad. Entre ellas, podemos citar el comité promotor del Primer Carnaval Civilizado de Loulé (1906), el comité organizador de las Festas da Piedade (1912), el consejo y la junta directiva de la Sociedad Filarmónica União Marçal Pacheco o la Junta Directiva de la Santa Casa da Misericórdia de Loulé (en 1884 y entre 1925 y 1935).

En cuanto al carnaval, en enero de 1906 el periódico local, la *Folha de Loulé*, informaba de la formación de un comité que, compuesto “por los principales caballeros de la ciudad”, proyectaba organizar un “Carnaval Civilizado”<sup>48</sup>, es decir, controlado por una comisión que centralizase todas las fiestas, de modo que tuviesen lugar en un espacio delimitado y, preferentemente, sin juegos violentos. La idea había surgido en el último trimestre de 1905 en el café Barbosinha, propiedad de Ventura de Sousa Barbosa, nieto de andaluces, que se reveló como el más entusiasta promotor de la iniciativa. No es de extrañar que fuera nombrado presidente de la Primera Comisión Promotora de este carnaval, que estuvo formada por otras once personalidades locales, entre las que se encontraba otro descendiente de andaluces, Artur Gomes Pablos<sup>49</sup>.

En el caso de la Santa Casa da Misericórdia, se trataba de una institución histórica de fuerte prestigio social, no sólo por los fines que perseguía y la notable función asistencial que desempeñaba, sino también porque estaba integrada por las elites locales e ingresar en ellas, tras un proceso muy selectivo, conllevaba el acceso a redes privilegiadas de poder<sup>50</sup>. En consecuencia, pasar a formar parte de su junta era muy indicativo del estatus social y el reconocimiento logrado por miembros de la colonia andaluza. El hecho de que en algunas elecciones se presentara más de una lista de candidatos da idea también de lo codiciados que eran estos cargos<sup>51</sup>, y pone de manifiesto la importancia de que Francisco Rodrigues Formosinho, que era secretario del Tribunal Judicial de Loulé, llegara a pertenecer a la

45 Pro, 2001: 159.

46 *Anuario Almanach*, 1894: 1260 y *Anuario Almanach*, 1895: 1265; Correia, 2019: 140.

47 Correia, 2019: 205.

48 *Folha de Loulé*, n.º 42, 28 de enero de 1906, p. 1

49 Martins, 2015: 32.

50 Lobo de Araujo, 2006.

51 Magalhães, 2009: 16-17.

Junta de la Santa Casa da Misericórdia, tomando posesión del cargo de proveedor en 1884; así como que al menos otros dos andaluces de segunda y tercera generación, uno de ellos nieto del ya citado João José Gomes Pablos, lo lograran entre 1925 y 1935<sup>52</sup>.

## 7. LA PRESERVACIÓN DE LA IDENTIDAD ANDALUZA

El arraigo y la evidente integración de la colonia andaluza en las dinámicas económicas, políticas y sociales del Algarve convivió con la preservación de una identidad comunitaria que remitía a la lengua, las costumbres y la religiosidad popular de origen. Sin embargo, no se trató de preservar esa identidad de manera inquebrantable, pues los andaluces asentados en el Sur de Portugal entablaron un diálogo enriquecedor con la comunidad de acogida que terminó dando lugar a préstamos bidireccionales que aún hoy día es posible reconocer.

En cuanto a las costumbres, cabe señalar que la colonia andaluza no rompió con sus poblaciones de origen, sino que mantuvo los vínculos con ella, e incluso viajaba a menudo a Andalucía en fechas concretas y muy significativas. En este sentido, privilegiaban las fechas de las festividades religiosas de referencia, que por su simbolismo ejercían un papel de refuerzo de la identidad, y que ofrecían además unos espacios excepcionales de socialización comunitaria. Era el caso, por ejemplo, de las romerías y fiestas religiosas celebradas en primavera, tras el domingo de Resurrección, en Villanueva de los Castillejos y El Almendro, en honor de la Virgen de las Piedras Albas; o las celebradas en septiembre tanto en Ayamonte, por la Virgen de las Angustias, como en Huelva, en honor de Nuestra Señora de la Cinta. En estas ocasiones, los andaluces aprovechaban además para reencontrarse con familiares, recordar su infancia o disfrutar de cierto costumbrismo andaluz que nunca se negaba ni se olvidaba.

Prueba de ello son los cientos de noticias publicadas en las secciones de “Salidas y Llegadas” que solían formar parte de la mayoría de los periódicos locales y regionales. Se trataba de noticias o simples notas informativas, que daban cuenta de la ausencia o llegada de sus suscriptores, informando en ocasiones del motivo y destino de estas salidas o llegadas temporales. Lo importante es que nos permiten comprobar, por ejemplo, que los emigrantes andaluces residentes en Loulé mantenían el contacto con sus familiares, no solo con los residentes en otros puntos del Algarve, como Vila Real de Santo António<sup>53</sup>; sino también, principalmente, con los que permanecieron en Andalucía y, más concretamente, en Villanueva de los Castillejos, destino de numerosos desplazamientos para visitar a familiares y parientes<sup>54</sup>.

La religiosidad fue uno de los puntales identitarios de los emigrados, que fueron partícipes de una serie de iniciativas destinadas tanto a dar cobertura y apoyo espiritual, como a recrear las manifestaciones de religiosidad popular que habían conocido en Andalucía. En este punto, los andaluces del Algarve coincidían con otras colonias de emigrantes de la época. Por ejemplo, Carmen Cózar ha encontrado un comportamiento similar entre los montañeses asentados en el Cádiz del siglo XIX, que aunque con el tiempo se integraron plenamente en la sociedad gaditana, siguieron conservando buena parte de sus señas de identidad, normalmente ligadas a su tierra, de la que no se desvinculaban, y que en el plano religioso se tradujo en la fundación de una cofradía propia en la iglesia

52 Gomes, 2019: 411 y 413.

53 *Folha do Sul*, n.º 1, 5 de enero de 1902, p. 2.

54 *Folha do Sul*, n.º 6, 9 de febrero de 1902, p. 2; n.º 7, 16 de febrero de 1902, p. 2; n.º 13, 30 de marzo de 1902, pp. 2 y 3.

de San Francisco<sup>55</sup>. El mismo impulso o necesidad de dotarse de un instrumento de apoyo espiritual que sintieron los gallegos establecidos en el Río de la Plata, que les llevó a crear la *Congregación Nacional del Glorioso Apóstol Santiago el Mayor*, que no solo prestó una función religiosa, sino también asistencial<sup>56</sup>.

En el Algarve, Francisco Barbosa Formosinho formó parte del grupo de ciudadanos louletanos que en 1891 tuvo la iniciativa de crear la “Confraria de Nossa Senhora da Piedade”<sup>57</sup>; en tanto que en Vila Real de Santo António fueron también descendientes de andaluces quienes en 1894 no solo ofrecieron una nueva imagen procesional de Nossa Senhora da Soledade, sino también un nuevo palio procesional<sup>58</sup>. De igual modo, otros miembros de la colonia andaluza de Loulé participaron, sobre todo a partir de la década de 1910, en las distintas comisiones creadas para promover las fiestas de la Piedade, que en aquella época eran ya la mayor manifestación de religiosidad popular de toda la provincia del Algarve, e incluso una de las mayores al Sur del Tajo. De hecho, los descendientes de andaluces prácticamente controlaron estas comisiones. Sirva, como ejemplo, el comité promotor de las fiestas de 1912, en el que cuatro de sus cinco componentes – todos prósperos comerciantes locales –, eran hijos de andaluces llegados en la segunda mitad del siglo XIX: Bartolomeu Rodríguez y Rodríguez, Pablo Garcia Delgado, Pedro Gomes Marques e Ignácio Garcia Alvarez<sup>59</sup>.

Esta presencia andaluza resultó determinante en la configuración de la procesión en honor de aquella advocación, que cuenta con unas peculiaridades y especificidades únicas en Portugal, mientras que, por el contrario, presenta muchas características comunes con las de la vecina Andalucía, lo que apunta directamente a su incorporación por parte de la colonia andaluza<sup>60</sup>.

## 8. CONCLUSIONES

El estudio de las comunidades formadas en el Algarve por los emigrantes andaluces a lo largo del siglo XIX nos ha permitido constatar la fuerza que las redes migratorias tienen a la hora de dar cobertura económica e identitaria. A partir del análisis de dos colonias de andaluces, las formadas en Loulé y Vila Real de Santo António, hemos podido conocer, en primer lugar, el modo en que se articularon estas corrientes migratorias desde prácticamente los inicios del siglo XIX y cómo, a través de las redes de solidaridad tejidas sobre todo en torno al parentesco y las estrategias matrimoniales, terminaron consolidándose y arraigando en el Algarve.

En segundo lugar, hemos podido perfilar el carácter emprendedor de los andaluces que allí se asentaron, pues desarrollaron distintas iniciativas en el ámbito del comercio, la industria y los servicios que les permitieron, en muchos casos, pasar a formar parte de la pequeña y mediana burguesía local.

En tercer lugar, hemos observado cómo la participación en la política y en la sociabilidad local confirma la incorporación de los andaluces de primera y segunda generación a la sociedad algarviana, fruto de la solvencia económica alcanzada, pero también de la consideración social lograda.

55 Cózar 2011: 82.

56 De Cristóforis, 2015: 26-27.

57 “É Justo”, *O Algarvio*, n.º 110, 3 de mayo de 1891, p. 3.

58 Correia, 2019: 114.

59 “Festas em Loulé”, *O Algarve*, n.º 213, 21 de abril de 1912, p. 2; *O Algarvio*, n.º 6, 28 de abril de 1912, p. 3.

60 Aleixo, 2016: 67-76.

Finalmente, y pese al transcurso del tiempo y a la integración en las dinámicas de producción y de poder locales, hemos comprobado que las colonias andaluzas de estos dos municipios del Sur de Portugal trataron de preservar sus señas de identidad de origen, patentes de manera especial en la reproducción de las manifestaciones de religiosidad popular.

## BIBLIOGRAFÍA

- ALEIXO, João Romero Chagas (2016): *Mãe Soberana: Estudos, Ensaaios e Crónicas*, Loulé, Câmara Municipal de Loulé.
- (2022): *A Migração de Andaluzes para o Algarve (1850-1914): os casos de Loulé e Vila Real de Santo António*, Lisboa, Universidade Nova de Lisboa (tesis doctoral).
- (2024): A migração de andaluzes para o Algarve (c. 1810-1914), *Erebea*, 14, 1-26.
- AMARO, Armando Filipe da Costa (2020): *A indústria conserveira na construção da malha urbana no Algarve: das estruturas produtivas à habitação operária (1900-1960)*, Évora, Universidade de Évora (dissertação de Mestrado).
- BORGES, Marcelo J. (2009): “Muitas américas: padrões de migração transatlântica e escolha do destino no sul de Portugal (séculos XIX e XX)”, *Ler História*, 56, 83-104.
- (2018): *Correntes de Ouro. Emigração Portuguesa para a Argentina em Perspectiva Regional e Transatlântica*, Lisboa, I.C.S. Imprensa de Ciências Sociais [1ª ed. en inglés, *Chains of Gold. Portuguese Migration to Argentina in Transatlantic Perspective*, Brill, Leiden-Boston, 2009 y versión española en *Cadenas de oro. Inmigración portuguesa en Argentina en perspectiva regional y trasatlántica*, Rosario, Prohistoria ediciones, 2021].
- BUTRÓN PRIDA, Gonzalo y SALDAÑA FERNÁNDEZ, José (2023): “Estrategias de oposición en la guerra de la Independencia (1808-1814)”, en F. J. Leira (ed.), *El pacifismo en España desde 1808 hasta el «No a la Guerra» de Iraq*, Madrid, Akal, 21-44.
- CAVACO, Carminda (1976): *O Algarve Oriental. As Vilas, o Campo e o Mar*, vol. II, Faro, Gabinete de Planeamento da Região do Algarve.
- CONTRERAS PÉREZ, Francisco (2000): *Tierra de ausencias: la moderna configuración migratoria de Andalucía (1880-1930)*, Sevilla, Universidad de Sevilla.
- CORREIA, António Horta (2008): *Sebastião Ramírez (1828-1900). Subsídio documental para uma biografia*, Vila Real de Santo António, Câmara Municipal de Vila Real de Santo António.
- (2019): *Memórias & Documentos, vol. II – Vila Real de Santo António (1863-1909): notas de António dos Santos Machado*, Albufeira, Arandis Editora.
- (2020): *Memórias & Documentos, vol. III – Francisco Rodríguez Tenório, Juan Maestre Cumbreira, Sebastián Ramírez*, Albufeira, Arandis Editora.
- CÓZAR NAVARRO, María del Carmen (2011): “Montañeses en la Bahía de Cádiz”, *Ascagen*, 2, 79-91.
- DE CRISTÓFORIS, Nadia Andrea (2015): “Las redes étnicas en la emigración. Los gallegos en Buenos Aires”, *Revista de Estudios Sociales Contemporáneos*, 12, 15-33.
- GOMES, Neto (2019): *A Santa Casa da Misericórdia de Loulé. Uma vida a fazer o bem*, vol. II, Loulé, Santa Casa da Misericórdia de Loulé.
- GRILO, Márcia Luísa (2010): “A moderna indústria conserveira em Vila Real de Santo António: aspectos socioeconómicos”, en *Vila Real de Santo António e o Urbanismo Iluminista*, s.l., Câmara Municipal de Vila Real de Santo António, 158-169.
- LOBO DE ARAUJO, María Marta (2006): “Redes familiares y estrategias de poder en la Misericórdia de Monção durante el siglo XVIII”, *Estudios Humanísticos. Historia*, 5, 121-136.

- LÓPEZ MARTÍNEZ, Antonio Luis (2004): “La presencia portuguesa en el litoral occidental onubense, 1870-1936”, *Huelva en su Historia*, 11, 187-202.
- LUIS, Jean-Philippe (2023): *Aguado o la embriaguez de la fortuna. Un genio de los negocios*, Zaragoza, Prensas Universitarias de Zaragoza.
- MAGALHÃES, Joaquim Romero (2009): “Joaquim da Rocha Peixoto Magalhães. Um tripeiro naturalizado algarvio”, en L. M. Mendes Guerreiro (coord.), *Toponímia. Avenida Joaquim Magalhães*, Loulé, Câmara Municipal de Loulé, 7-19.
- MARTÍNEZ LÓPEZ, David (2005): “Sobre familias, élites y herencias en el siglo XIX”, *Historia Contemporánea*, 31, 457-480.
- MARTINS, Isilda Maria Renda (2001): *Loulé no século Vinte. 1.º vol. – Da decadência da Monarquia à implantação da República*, Loulé, edições Colibri e Câmara Municipal de Loulé.
- (2004): *Loulé no século Vinte. 2.º vol. – A Primeira República, 1910-1926*, Loulé, edições Colibri e Câmara Municipal de Loulé.
- MARTINS, Luísa Fernanda Guerreiro (2015): *Carnaval «Civilizado» de Loulé, 1906-1976*, Loulé, Câmara Municipal de Loulé.
- MENDONÇA, Artur Ângelo Barracosa (2011): “Contributos para a história da expansão do sistema bancário no espaço regional (1874-1930): o caso do Algarve”, en *XXXI Encontro da Associação Portuguesa de História Económica e Social (APHES)*, Coimbra, Universidade de Coimbra.
- MIRA, Antonio, VILLEGAS, Juan y SUARDÍAZ, Antonio (2010): *La batalla de Castillejos y la Guerra de la Independencia en el Andévalo Occidental*, Huelva, Diputación de Huelva.
- MOLL, Isabel y SALAS, Pere (2002): “Las pequeñas élites agrarias y su participación en la vida política durante la segunda mitad del siglo XIX”, *Ayer*, 48, 159-183.
- PEÑA GUERRERO, María Antonia (1998): *Cientelismo político y poderes periféricos durante la Restauración: Huelva (1874-1923)*, Huelva, Universidad de Huelva.
- PIÑEIRO BLANCA, Joaquín (1998): *Ramón de Carranza: un oligarca gaditano en la crisis de la Restauración*, Cádiz, Diputación de Cádiz.
- PRO RUIZ, Juan (2001): “Socios, amigos y compadres: camarillas y redes personales en la sociedad liberal”, en J. Hernández Franco y F. Chacón (eds.), *Familia, poderosos y oligarquías*, Murcia, Universidad de Murcia, 153-173.
- RODRIGUEZ, Padre Emiliano (1904): *Monografía de El Almendro* (inédita y dactilografiada), El Almendro.
- RAMÍREZ RUIZ, Raúl (2008): *Caciquismo y endogamia. Un análisis del poder local en la España de la Restauración*, Madrid, Dykinson.
- SALDAÑA FERNÁNDEZ, José (2024): *La guerra de la Independencia en el suroeste peninsular. Relaciones hispanoportuguesas y configuración del poder en una tierra de fronteras*, Sevilla, Universidad de Sevilla.
- SOARES, Nelson (2003): *Ramirez. Memórias de cinco gerações, s.l.*, Ramirez & Companhia (Filhos), S.A.
- TAVARES DE ALMEIDA, Pedro, BRANCO, Rui y SILVEIRA E SOUSA, Paulo (2016): “El Estado en el Portugal decimonónico: el liberalismo entre el sueño y la razón”, *Historia y Política*, 36, 129-160.

#### FUENTES MANUSCRITAS

Arquivo da Conservatória do Registo Predial do Concelho de Loulé (ACRPCL), *Livro das Inscrições e Descrições Prediais da Extinta Conservatória do Registo Predial de Loulé*, livros B-1, B-2 e B-4; *Livro de Descrições Prediais da Conservatória do Registo*

*Predial e Comercial de Loulé*, livros B-1 a B-61; *Livro de Registo de Inscrições Diversas*, livros F-1 a F-7; *Livro de Registo de Transmissões*, livro G-1.

Arquivo Distrital de Faro (ADF), *Libros de actas de bautismo de la parroquia de São Clemente, Loulé, 1851-1905*.

Arquivo Histórico Municipal António Rosa Mendes (AHMARM), Fundo da Câmara Municipal de Vila Real de Santo António, *Licenças de Comércio, para o concelho de V.R.S.A., entre 1850 e 1882; Actas da Comissão dos Quarenta Maiores Contribuintes; Lista completa de todos os presidentes da Câmara Municipal de V.R.S.A., entre 1834 e 2019*.

Arquivo Histórico Municipal de Olhão (AHMO), Fundo do Grémio dos Industriais de Conservas de Peixe do Sotavento do Algarve, *Firmas inscritas no Grémio dos Industriais de Conservas de Peixe do concelho de Olhão (1908-1941)*.

Arquivo Municipal de Loulé – Professor Joaquim Romero Magalhães (AMLJPJM), Fundo da Câmara Municipal de Loulé, *Livro do Registo dos comerciantes, 1867; Registo de Documentos relativos ao recenseamento eleitoral, 1870-1883 y Registo de Documentos relativos ao recenseamento eleitoral, 1883-1891; Livro das Actas das Sessões da Câmara Municipal de Loulé, desde 26 de Junho de 1893 a 4 de Outubro de 1897*.

Arquivo Nacional da Torre do Tombo (ANTT), *Libros de actas de bautismo de la parroquia de São Clemente, Loulé, 1800-1851*.

### **FUENTES IMPRESAS**

Biblioteca Nacional de Portugal (BNP), *Anuario Almanach Commercial*, Lisboa, s./n., 1893, 1894, 1895, 1896; *Anuario Commercial ou Anuario Official de Portugal Ilhas e Ultramar*, Lisboa, Imprensa Nacional, 1897, 1898, 1899, 1900, 1901; *Anuario Commercial de Portugal Ilhas e Ultramar*, Lisboa, Imprensa Nacional, 1902, 1903, 1904, 1905, 1906, 1907, 1908, 1909, 1910, 1911, 1912, 1913; *O Algarvio*, Loulé, 1889-1893; *O Pregoeiro*, Loulé, 1898-1901; *Folha do Sul*, Loulé, 1902-1905; *Folha de Loulé*, Loulé, 1905-1907; *Jornal de Annuncios*, Loulé, 1907-1910.

*Inquérito Industrial de 1881: Inquérito directo*, Ministério das Obras Públicas, Comércio e Indústria, 6 vols., Lisboa, Imprensa Nacional, 1881-1883.